



Reseña de SAAVEDRA FERNÁNDEZ, P., (2021). *La opulencia de los hijos de san Bernardo. El Císter en Galicia, c. 1480-1835*, Zaragoza: Prensas Universidad de Zaragoza. 494 pp., ISBN N° 978-84-1340-175-1.

Mario Sixto Puente\*

Universidad de Santiago de Compostela, España  
mario.sixto@rai.usc.es

Recibido: 09/11/2021

Aceptado: 02/12/2021

**PALABRAS CLAVE:** cistercienses; historia moderna; Galicia; economías monásticas; historia agraria; conflictividad social.

**KEYWORDS:** cistercians; early modern history; Galicia; monastic economy; agrarian history; social conflict.

En este tan particular año de 2021, de lenta vuelta a la ya acuñada “nueva normalidad” tras los tiempos del encierro, la Sociedad Española de Historia Agraria (SEHA) presenta la publicación de una monografía sobre el orden del Císter en la Galicia moderna, escrita por el catedrático de historia moderna Pegerto Saavedra. Al igual que en el retiro –en su caso voluntario– de los primeros monjes blancos no estaba previsto el abandono del trabajo, no parece que la difícil situación vivida en los meses precedentes a la publicación esta obra haya mermado ni la dedicación a la historia del veterano historiador lucense ni el afán publicador de la SEHA.

---

\* ID ORCID: 0000-0002-2672-0538

De la mano de este prolífico modernista se nos presenta una obra –como él mismo confiesa en la introducción– demorada en su escritura por más de tres décadas. Un gran tiempo donde los intereses de la historia, particularmente la agraria, y también los del propio historiador, han ido evolucionando y adaptándose al desarrollo de las nuevas preocupaciones históricas. Los objetivos de este escrito reflejan el largo camino recorrido por ambos en las últimas décadas, combinando intereses y enfoques ya “clásicos” como el estudio de la trayectoria del sistema agrario, la conflictividad social o los mecanismos de control de las rentas; con nuevas perspectivas como la distinta valoración cultural de los alimentos, el papel de las mujeres en las resistencias sociales, o la rotación de la mano de obra dedica al servicio en los monasterios.

Desde esta perspectiva multidimensional se pone luz sobre un tema de capital interés como es la presencia de los monjes blancos en Galicia, estando asentados en este territorio un tercio de la totalidad de los cistercienses de España y algunas de las casas más opulentas de toda la congregación, como son Oseira y Sobrado; aunque, siempre sin perder de vista el engarce de las casas gallegas dentro de las normas y disposiciones comunes de la orden. El imponente papel de los monasterios bernardos en la sociedad gallega como actores económicos y poderes territoriales, sumado a su presencia en distintos puntos de la geografía galaica, posibilita al autor reconstruir “una historia del mundo rural gallego en la época moderna” alrededor del estudio de la orden.

La riqueza de los archivos bernardos, guardados durante los siglos con gran celo, y especialmente sus contabilidades, constituyen el principal recurso del autor. Un grueso documental fundamentalmente accesible en el Archivo Histórico Nacional y el Archivo del Reino de Galicia. Al que se suma el empleo de fuentes provenientes de la Real Chancillería de Valladolid y de la Real Audiencia del Reino de Galicia; esta última, como es sabido, clave para el estudio de la conflictividad social en este territorio. Un amplísimo volumen de documentación –algo más trabajado en la actualidad que en el momento que el autor inicia el proyecto de la obra– completado y calibrado con una amplia diversidad de relatos de cronistas, obispos, resoluciones capitulares y otras fuentes impresionistas que otorgan gran viveza al relato.

A través del análisis de este conjunto documental Pegerto Saavedra nos conduce por una gran amplitud de temas, que no por ello desmerecen la cohesión de una obra atada a una metodología común y de plena actualidad. La apertura del trabajo con el

abordaje del complejo proceso de unión de los monasterios gallegos a la Congregación de Castilla desvela las diferentes conflictividades internas dentro de la orden. Para ello, se vale tanto de ponderaciones cuantitativas sobre el número u orígenes de los monjes, como de estudios particulares de “vidas”, dibujando el *cursus honorum* de sus protagonistas. Una situación de partida del Císter gallego en la Edad moderna, que posibilita después entender su papel económico y social como grupo rentista de primer orden. Y en consecuencia, comprender los apasionantes conflictos campesinos que el autor trae desde los sumarios de la Real Audiencia al lector, para después, interpretar los distintos modelos de resistencia existentes en el momento.

Las contabilidades monásticas se ponen al servicio de toda una globalidad de preocupaciones. Del estudio de la propia evolución económica de los monasterios como institución –con atención especial a su particular situación en la etapa final del Antiguo Régimen, se transita hacia la valoración conjunta del desarrollo del sistema agrario. El catedrático lucense, con una metodología ya bien conocida en la historia agraria, analiza las transformaciones en el sistema agrario y los distintos tipos de cultivos desde la seriación de la evolución de la percepción de las rentas de la tierra –particularmente, de los foros proporcionales.

Asimismo, desarrolla con plenitud algunos planteamientos propios, incidiendo en que los monasterios no deben estudiarse tan solo como instituciones rentistas; sino, atender también al posterior destino de esos ingresos: sea redistribución o comercialización de las rentas. Los libros de contabilidad de los monasterios cistercienses parecen indicar una entrada de dinero enorme, fruto de una potentísima actividad comercializadora. Sin embargo, detrás de esta apariencia se ocultarían realmente procesos de negociación opacos de las rentas con los aforados, y no ingresos reales por venta. La flexibilidad de los monjes para el cobro de las rentas campesinas permitía que, muchas veces fueran pagadas en dinero pensiones fijadas en especie, siendo anotadas en las contabilidades al lado de cualquier otra entrada de numerario.

Con todo, la sobrevaloración de la cantidad de mercancía comercializada en las contabilidades monásticas no minusvalora el importante impacto que tenían los monasterios sobre su entorno. Lo que se verifica en el análisis de los registros de los cuantiosos gastos dedicados a la financiación de las grandes fábricas barrocas. La

demanda de mano de obra de este tipo de trabajos debió tener un impacto importante sobre las poblaciones cercanas a los monasterios.

El tratamiento de los temas tradicionales por los que discurre la monografía se completan con otros enfoques más novedosos. Una importante parte del libro está dedicada a la descripción de las formas de alimentación dentro de los monasterios. Dentro de estas, se diferencian particularidades de la dieta de monjes –incluso respecto a otras élites locales– y entre estos y los campesinos; mas también dentro de la propia familia monásticas, o de los criados frente a los campesinos.

Una panoplia de preocupaciones abordadas dentro de una estrategia común, destacando inicialmente, la vinculación del estudio de los datos de cada monasterio –y sus prioratos dependientes– con una valoración de conjunto. En segundo lugar, la obra transcurre en una muy lograda ponderación entre descripción, análisis y narración, combinando el detallado estudio cuantitativo a través de numerosas tablas, con otras fuentes de tipo impresionista. Pues, al igual que las apreciaciones legadas por los hombres y mujeres del pasado son por necesidad subjetivas; la interpretación de los datos –extraídos de unas fuentes con preocupaciones distintas a la del historiador–, no es posible muchas veces sin las orientaciones cualitativas aportadas por estos testimonios.

Desde esta óptica, el autor llega a una conclusión orgánica sobre el funcionamiento de la orden del Císter en Galicia donde se vincula el desarrollo económico de monasterios con su posición en la estructura social. Al respecto de este último aspecto, la existencia de una conflictividad social crónica entre campesinos y monjes no acabaría de hacer peligrar el engranaje central que sostiene la relación de dominación de los monjes sobre los campesinos: el pago regular de las rentas. Aun no pudiendo afirmarse la existencia de un consenso en la aceptación de esta relación social de dominación, el autor de la obra afirma que existió una cierta “conllevancia”. No obstante, esta tuvo como contrapartida la paulatina afirmación del dominio útil sobre la tierra por parte de los aforados, que redundó en una gran autonomía del campesinado en la organización del territorio, gestión y acceso a recursos comunales.

Partiendo de esta perspectiva –y posiblemente como aportación más novedosa de esta investigación–, se cuestiona la opinión arraigada en la historiografía española sobre la existencia de una situación de insostenibilidad en las economías monástica previa a la

exclaustración de 1835, causada por una oposición generalizada al pago de las rentas en esta fase final del Antiguo Régimen. Para el caso de los monasterios gallegos cistercienses no puede sostenerse esta afirmación: las contabilidades bernardas no reflejan un escenario de tal gravedad; y en todo caso, los problemas derivan en su mayor parte de factores de orden político-fiscal y/o coyuntural.

En suma, los resultados del último de los libros del modernista Pegerto Saavedra resultan esperanzadores respecto a las posibilidades que ofrece la documentación contable monástica. La presente obra muestra su utilidad tanto al servicio de nuevas líneas de investigación –como la historia de la alimentación o la cultura– como para revisión de tesis ya asentadas en campos más clásicos como la historia económica o social. Un trabajo que, sin duda, invita a volver sobre fuentes ya trabajadas con nuevas preguntas; y sobre todo, a aplicar este tipo de modelos de estudio a aquellas órdenes aun escasamente estudiadas. Los trabajos en esta dirección deben permitir valorar hasta qué punto –como afirma el título de la obra– *la opulencia de los hijos de san Bernardo* en el otoño de sus tiempos es una particularidad propia de esta orden a lo largo del territorio gallego, o quizás extensible a otros espacios peninsulares.